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焦点

陶：我们感觉到，宁波发展当前最大的困难还是人力资源供给不
足，特别是那些高素质科技人才供应不足，这也是我们做企业调研的时
候，几乎每家企业所反映的共同问题。因此，在专题中我们强烈呼吁，
宁波自身要提高发展能力的话，很重要的一个抓手，就是多建立一些高
端的、高水平的大学。

在过去的二三十年中，很多时候经济发展靠的是资源推动或者资本
推动，以劳动密集型产业为主，对人才的敏感性不强，但现在我们已经
从资源驱动、资本驱动转向创新驱动，这时候企业就会感到，最宝贵的
资源是有科技创新能力的人才。这也从一个侧面反映了我们宁波的经济
正在经历一个脱胎换骨、转型升级的阶段。那么，怎么才能在这个阶段
走得顺、走得好呢？我们觉得，最重要的就是要解决人才不足的问题。

陶：一个城市产业发展动力足不足是一个相对的
概念，不是一个绝对的概念。对一个城市来讲，要判
断这个城市经济发展的动力足不足，一个很重要的方
面，就是要与国外的其他城市，特别是情况比较相似
的城市作比较。其中有一个很重要的指标就是经济发
展速度，包括GDP和人均GDP两个方面。

GDP主要衡量一个地方的经济总量，人均GDP主
要衡量一个地方的经济发展水平。通常在不同的省
份，GDP的发展速度和人均GDP的发展速度会出现一
定的差异，影响这个差异的因素就是人口。如果一个
地方的经济发展水平比较高，一定会产生一种吸引其
他地区人口流入的效应。实际上，从评判角度来讲，
一个是人均GDP发展速度，还有一个就是外来人口增
长状况，如果外来人口很多，就说明经济发展状况比
较好。

问：评价一个城市产业发展的动力足不足需要看哪些指标？

陶：这次到宁波调研，对我自己来说也是一个很
好的学习机会，宁波许多民营企业现在发展得相当不
错。这个“相当不错”可以从几个维度来看，第一
个，最直观的是，生产规模、车间的装备状况和产品
的技术水平、质量，比五年前、十年前有了很大提
升。很多企业不仅车间非常整洁，而且设备的新度、
设备的技术水平都是非常好的。这次我们到了几个企
业，当然可能是宁波比较有代表性的企业，一个是海
天，还有生产厨具的方太，这些企业都是办得相当不
错的。到了方太，让我最感动的是企业提出的愿景
——厂门口有一个标语“做一个伟大的企业”。这体现
了宁波新一代企业家的胸怀，一种志向，而这种东
西，正是我们现代中国非常需要的。

在调查过程中我们也访问了一些企业，这些企业
不仅产品状况很好、技术水平很高，经营理念也很
好。我们看过一家企业，他们对职工的关怀是非常好
的，到了一个什么样的程度呢？这个企业每年都会组
织一些员工出国旅游，而且只要在这个企业工作几年
后，无论处于什么岗位都可以享受这个待遇。正是这
种人文关怀，让这个企业的员工流失率很低，每年不
到百分之一，这个是非常不容易的。员工流失率太高
可是企业的致命伤，但一些宁波民营企业这方面做得
非常好，这是一个很大的进步。

当然，还有一点让我很受感动，宁波许多民营企
业里，党组织建设抓得非常紧，很多企业里面有一个
很大的展板，介绍党的活动、优秀的员工、优秀的党
员、支部活动等，我觉得非常不容易。

问：在走访过程中，是否有令您印象深刻的事情？

问：调研走访中，您了解到的企业存在的困境是什么？

陶：宁波这座城市是很宜居的，就我了解到的各种信
息而言，大多数宁波老百姓对生活还是比较满意和满足
的，而且宁波的整个社会氛围也是蛮好的。宁波人的确有
这方面骄傲的理由。一是宁波人的收入水平在国内是比较
高的，这和民营经济比较发达有关系。二是宁波这几年的
城市建设做得很不错，城市很干净，环境非常好，景观资
源也特别多，有山、有水、有岛、有海。这让我这个上海
人很羡慕。所以我们在做宁波研究的时候，宁波大学一位
老师的一个数据分析很有意思——每到周末，很多上海人
跑到宁波来玩，这说明上海没什么可玩的地方，所以从某
种意义上来讲，宁波作为一个生活的城市，它方方面面的
状况是相当不错的。当然，怎样把生活水平再提高一步，
很重要的就是看你的经济发展。

陶：宁波现在提出一个城市发展目标叫打造“名城名
都”，那么，名城名都的内涵是什么，要怎么打造？我们提
出的看法是，既然是国际港口名城、东方文明之都，那么
最重要的是要提高产业的国际化程度，要成为国际上的一
流城市，因此，要在方方面面都用国际一流城市的标准要
求自己。比如说经济的外向型程度，但宁波现在很多企业
生产的产品主要还是为国内市场服务，这一块肯定要补起
来，你要成为一个对全世界、各个国家的市场都有影响力
的城市，那你就要花更大的力气去打造你的产业和产品。

问：您对宁波城市有什么印象？

问：您认为宁波未来有哪些适合发展的新经济业态？

现在我们已经从资源驱动、
资本驱动转向创新驱动，最宝贵
的资源是有科技创新能力的人
才，最重要的就是要解决人才不
足的问题。
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